



FRESQUE DE l'économie régénératrice

Auteurs : Emmanuel Delannoy et Séverine Fantapie.

Emmanuel Delannoy, pionnier du Biomimétisme en France et inventeur du concept de "Permaéconomie", accompagne la transformation des organisations depuis plus de 20 ans. Il est membre du bureau du comité français de l'UICN, président de l'incubateur spécialisé dans l'économie sociale et solidaire INTER-MADE et auteur de plusieurs ouvrages consacrés aux liens entre économie et vivant : "L'Economie expliquée aux humains", "Biomiméthique", "Permaéconomie" et « Les Turbulents ». Il a également été rapporteur pour le Ministère de l'Environnement de l'Energie et de la Mer du rapport "La biodiversité, une opportunité pour le développement économique et la création d'emplois".

Séverine Fantapie est ingénieur agronome et docteur en biologie, animatrice de la Fresque de la Biodiversité, entrepreneure et formatrice de la Haute Fonction Publique aux enjeux systémiques de la transition écologique. Engagée pour améliorer la Santé et le Bien-être des personnes depuis toujours, ses différentes expériences professionnelles et associatives ainsi que des formations complémentaires – Entreprise & Biodiversité, Permaéconomie, Biomimétisme, Organisations souhaitables et Butterfly notamment - l'ont amenée à co-concevoir cet atelier dont l'intention est de semer des graines du changement en vue d'utiliser l'activité économique au service du Vivant humain et non humain.

Intention partagée : Les auteurs ont souhaité proposer un **outil pédagogique simple** permettant, sans aucun prérequis, de se repérer dans la forêt des concepts émergents autour de l'économie et de démêler l'écheveau des outils et référentiels pour très rapidement être en capacité d'agir, là où nous sommes.

Objet : Inspirée de la **Permaéconomie**, la Fresque de l'économie régénératrice est un **atelier d'exploration et d'intelligence collective d'une durée totale de 3 heures** destiné à découvrir comment, **par l'activité économique**, il est possible d'activer les leviers d'action à notre portée pour **régénérer les sols, le climat, la vie et coconstruire un avenir prospère**. Comme ses cousines (du Climat, de la Biodiversité etc.), la Fresque de l'économie régénératrice nous interroge, à travers des cartes et l'aide d'un animateur, sur le rôle de l'économie et notamment son fonctionnement actuel et ses limites, avant de révéler les différents principes structurants qui permettent d'envisager un modèle de société vivable entre les limites planétaires et le plancher social.

A travers des **cartes informatives**, délivrées suivant un **scénario** permettant aux participants d'explorer les différentes facettes des modèles économiques régénératifs, l'atelier permet de s'approprier progressivement, sous la conduite bienveillante d'un animateur, le concept d'économie régénératrice

inspiré notamment de la permaculture. Après l'exploration, un temps d'appropriation permet de traduire les concepts en actions, à l'échelle d'une entreprise, d'un territoire ou d'un secteur d'activité. Car il s'agit bien de cela : **agir, transformer nos entreprises, nos activités et nos territoires pour aller au-delà du "zéro impact" et viser un impact positif global pour la société et le vivant dans son ensemble**. Agir, ensemble, "**entre-prendre**" pour aborder de front l'ensemble des crises systémiques auxquelles nous sommes tous confrontés et dépasser, pour paraphraser Gramsci, "le pessimisme de la connaissance par l'optimisme de l'action".

Pourquoi faire cette fresque ? Que peut-on en attendre ? Faire animer une fresque de l'économie régénératrice en interne, pour votre comité de direction ou vos collaborateurs, aura plusieurs avantages concrets. En clarifiant les concepts, elle favorise l'adoption d'un langage commun et d'un diagnostic partagé sur les enjeux et les leviers d'actions. Elle vous aidera aussi à identifier les risques (opérationnels, réputationnels, de marché, ...) et ce que l'on appelle parfois en économie "le coût de l'inaction". Elle permet aussi d'élargir le champ des possibles et la projection vers une vision partagée et une feuille de route collective.

Enfin, faire une fresque de l'économie régénératrice, c'est aussi l'occasion de se motiver collectivement et de se donner de l'énergie pour agir ensemble !

Modalités de réalisation : L'atelier peut être réalisé en « présentiel » sur un support en papier ou « en ligne » à l'aide d'un outil de type MURAL. L'animateur distribue les cartes ou demande aux participants d'écrire des post-its ou de personnaliser leur Fresque en intelligence collective selon le scénario de l'atelier. L'atelier est prévu pour des groupes de 5 à 10 personnes.

La fresque de l'économie régénératrice ne peut être animée que par des animateurs et animatrices dûment certifié.e.s, c'est-à-dire ayant suivi un programme de formation complet, garantissant la bonne maîtrise des concepts abordés ainsi que des techniques d'animation. Il est aussi possible de demander directement aux auteurs, qui s'appuient sur un socle commun de compétences en économie, en biologie et en écologie scientifique et cumulent à eux deux plus de 30 ans d'expérience sur le croisement des enjeux écologiques et économiques.

La Fresque de l'économie régénératrice vise un **public de professionnels** du secteur privé, associatif ou public et en particulier les **entrepreneurs, dirigeants, managers, consultants/facilitateurs de la transformation, porteurs de projet** ainsi que les **structures accompagnant la création d'entreprise** pour **orienter dès le départ les futures entreprises vers des modèles économiques au service du vivant humain et non humain**, bien loin du *business as usual*.



Quelques retours de participants (particuliers et entreprises) :

“C’est moi qui vous remercie ainsi que toute mon équipe pour ce moment partagé ensemble. Je n’ai eu que des bons retours de cet après-midi et certains chefs d’entreprise ont déjà trouvé des applicatifs dans leur entreprise suite à votre intervention.”

Superbe fresque que je recommande vivement y compris aux managers et dirigeants. Merci à Séverine et Emmanuel pour la qualité de l’animation. 🌍

“Pour avoir participé à cette [Fresque de l'économie régénératrice](#), je trouve que c'est une expérience inédite pour comprendre les enjeux systémiques de beaucoup d'autres ateliers. Sans parler de la richesse de l'intelligence collective 😊. Merci [Emmanuel Delannoy](#) et [Séverine Fantapie, PhD](#) 🌍 pour ce travail ! “

““La comptabilité en triple capital ajoute à la performance économique la performance sociale et environnementale. Elle intègre au bilan comptable d'une entreprise, à l'actif comme au passif, une valorisation financière des effets positifs et négatifs de son activité sur la société et sur l'environnement.” Ce fut ma carte préférée de la [Fresque de l'économie régénératrice](#) conçue et animée par [Séverine Fantapie, PhD](#) 🌍 et [Emmanuel Delannoy](#). Alors si comme moi, vous avez envie de faire bouger les lignes, de faire connaître cette nouvelle fresque, d’être inspirée pour votre structure... contactez Séverine et Emmanuel !”

“[\[Fresque de l'économie régénératrice\]](#)

Une réflexion très riche qui permet dans un premier temps d'établir des constats sur notre impact environnemental, sociétal.

Et puis, il est temps d'imaginer des solutions pour l'avenir :

S'inspirer du vivant 🐾

Mieux partager nos valeurs 🤝

Préserver la nature 🌱

Coopérer et adopter une vision (éco)systémique 🔄

Encore beaucoup de chemin à parcourir 🚶

La [Fresque de l'économie régénératrice](#) est un merveilleux outil pour sensibiliser et modifier notre vision du monde de demain 🌍

Merci à Séverine Fantapie pour son intervention et accompagnement à la réalisation de notre [#fresque](#)”

“Nous sommes ravis d'avoir pu participer à la [Fresque de l'économie régénératrice](#) de [Séverine Fantapie, PhD](#) 🌍 et [Emmanuel Delannoy](#) grâce à [La Ruche Marseille](#) 😊

C'était une superbe manière de comprendre les limites du fonctionnement de l'économie actuelle, et de commencer à se familiariser avec des concepts tels que la perma-économie et le biomimétisme. A nous, désormais, de nous mettre collectivement à chercher des pistes de solution pour un futur souhaitable dans le respect des limites planétaires et des besoins humains. ✨ “

“la [Fresque de l'économie régénératrice](#) et les échanges au cours de l'atelier sont très intéressants. Vous y ajoutez une animation ([Séverine Fantapie, PhD](#) [Emmanuel Delannoy](#)) au top... et là, vous vous inscrivez dès que possible aux prochains ateliers”

“Je vous recommande à fond la [Fresque de l'économie régénératrice](#)

c'est simple, visuel, dynamique alors que c'est une notion qd même assez complexe à appréhender. J'aimerais vous en dire plus mais je risque de vous spoiler ! c'est un truc à vivre pour l'ancrer chacun à son niveau”



contact@fresquedeconomiegeneratrice.fr

Linkedin : [Fresque de l'économie régénératrice](#)